



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 23 de enero de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Reporte Índigo, Excélsior, La Jornada, Crónica, 24 Horas, El Sol de México, Milenio, La Razón, La Prensa, El Heraldo de México, Reforma.

Combate al dengue/Reporte Índigo

En la actual administración, el Sector Salud en su conjunto trabaja para reforzar la salud colectiva y la atención médica que se brinda a todas y todos los mexicanos, aseguró el titular del ramo, David Kershenobich. Ha instruido que el sector y sus instituciones IMSS, ISSSTE, IMSS-Bienestar, Pemex y las secretarías de Defensa y Marina trabajen integrados bajo la coordinación de la Secretaría de Salud. Bajo esa línea, el sector trabaja en reforzar la salud colectiva, que involucra la atención de las personas antes de que lleguen a buscar servicios médicos, donde resulta fundamental el trabajo que realiza con los gobiernos locales y los secretarios de Salud estatales. Y, además, trabaja en mejorar la atención médica con las instituciones del sector y con el servicio nacional de atención pública, que es el personal que colabora en esas tareas de salud colectiva y atención médica.

Crecieron decesos 3.1% el año pasado/Excélsior, La Jornada, Crónica

Con 100 mil 710 decesos durante el primer semestre del 2024, las enfermedades del corazón se mantuvieron como la principal causa de muerte de los mexicanos. Los hombres presentaron la mayor mortalidad con 53 mil 515 fallecimientos, frente a los 47 mil 187 que se registraron entre las mujeres. De acuerdo en el último reporte del Inegi publicado este 22 de enero para dar a conocer las cifras preliminares de las Estadísticas de Defunciones Registradas, la segunda causa de muerte fue la diabetes mellitus con 57 mil 986 casos y en tercer sitio, se ubicaron los tumores malignos con 47 mil 439. Enero fue el mes que presentó el mayor número de defunciones registradas, con 18.9%. Le siguieron mayo, con 17.6 % y febrero, con 16.4%. Por otro lado, según autoridades sanitarias, en México suman 4 mil 40 casos de influenza confirmados por prueba de laboratorio y 30 muertes, desde el pasado mes de octubre en el país. En el informe semanal publicado por la Secretaría de Salud, correspondiente a la semana epidemiológica número 3 con corte al 18 de enero, las tres entidades con el mayor número de contagios fueron: Nuevo León, Ciudad de México y Puebla.

'Vital, reforzar prevención del suicidio"/24 Horas

En el mundo, más de 264 millones de personas padecen de depresión e intentos suicidas y de no tratarse adecuadamente, puede llevar al suicidio; por ello, los diputados deben difundir de forma permanente en sus Módulos Legislativos, información relacionada con la atención y prevención de este padecimiento. La legisladora de Morena, Martha Ávila, recordó que el Día de la Lucha contra la Depresión, que se conmemora el 13 de enero, busca sensibilizar sobre la enfermedad, sus síntomas, la importancia de su tratamiento y reducir el estigma asociado a las enfermedades mentales. Lamentó que existen obstáculos para el acceso a la salud mental, como el costo de los servicios privados y el desconocimiento de las clínicas públicas; por lo que subrayó la importancia de difundir información sobre la depresión y los módulos especializados de la Secretaría de Salud.

El acechante mal olvidado/Reporte Índigo

En México, el incremento de los casos de depresión tras la pandemia de COVID-19 no generó incremento en el presupuesto federalizado, el cual está por debajo de las recomendaciones a escala internacional, de acuerdo con especialistas, los datos abiertos de las instituciones gubernamentales y organizaciones civiles. (...) Clara Solís, académica del área clínica y de la salud de la carrera de Psicología de la UNAM, dice que la depresión ha aumentado con respecto de las cifras de antes de la pandemia. El número de consultas que había antes de COVID a las que se registraron durante el primer semestre del 2024 subieron un 25%, ya que la depresión es el segundo mal de enfermedades mentales que más aqueja a los mexicanos. Además, es posible que las cifras sean mayores". Abunda que "en México, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud, 3.6 millones de adultos la padecen; de ellas, el 1% son casos severos".

Integran las 565 clínicas del Issste a programa de IMSS-Bienestar/La Jornada

Diseñado para fortalecer el primer nivel de atención del sistema público de salud, el programa "La Clínica es Nuestra" operará este año con 6 mil 300 millones de pesos y por primera vez se incorporará a las 565 clínicas del ISSSTE. Alejandro Svarch, director general del IMSS-Bienestar, aseguró que esta estrategia, que se puso en marcha en 2024, ha permitido intervenir más de 11 mil centros de salud, a través de comités integrados por derechohabientes. Se han llevado a cabo, agregó, más de 26 mil acciones de infraestructura, más de 11 mil compras de equipamiento mobiliario y más de 10 mil de instrumental. Los montos que se entregan a las tesoreras de los comités, a través de Tarjetas del Banco del Bienestar, "están en relación con el número de consultorios en cada una de las clínicas: para los más pequeños, que son de uno solo, aproximadamente 350 mil pesos, y para los más grandes, que cuentan con cinco o seis, son cerca de un millón 100 mil pesos", detalló. En la mañanera del pueblo, Ariadna Montiel, secretaria de Bienestar, y Martí Batres, director del ISSSTE, anunciaron que los días 15 y 16 de febrero comenzarán las asambleas del proceso correspondiente a esta institución, con el objetivo de concluir obras y adquisiciones en septiembre.

Congreso, listo para ajustar el gasto ante repatriaciones/La Razón

Merilyn Gómez Pozos, presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, subrayó la viabilidad de ajustar el presupuesto para enfrentar los retos derivados de las posibles deportaciones de los paisanos migrantes que radican en Estados Unidos. En cuanto al apoyo a los migrantes, la diputada destacó que por medio del programa México te Abraza se facilitará su integración al país, garantizando acceso a servicios de salud, programas sociales y un apoyo económico directo. "Los migrantes serán inscritos al IMSS y recibirán una tarjeta de apoyo de 2,000 pesos al llegar", detalló la presidenta de la Comisión, resaltando que el programa tiene un enfoque integral.

Proveedores, en espera de información de Birmex/La Jornada

La información oficial de Birmex para la adquisición de insumos que no fueron adjudicados en la primera vuelta de la compra consolidada de medicamentos, material de curación y auxiliares de diagnóstico, hasta ayer seguía sin aparecer en Compranet o algún comunicado a los proveedores. Ante la falta de información, las empresas han buscado la interlocución con el director de la paraestatal, Iván de Jesús Olmos. Hace unos días Birmex publicó en redes que iniciaría el envío de invitaciones a empresas que presentaron ofertas en la primera vuelta de la licitación pública electrónica internacional, pero no ha ocurrido. Lo único que pudieron saber por preguntas a funcionarios es que sólo podrán participar los fabricantes que hayan presentado propuestas en el procedimiento que concluyó el pasado 14 de enero. De acuerdo con versiones de algunos participantes del encuentro, el funcionario comentó, respecto de las quejas por las fallas en las evaluaciones técnicas de las propuestas -como decir que faltaba el certificado de buenas prácticas de fabricación-, que pudieron originarse porque se tomó la información de la base de datos de la Cofepris, la cual "no está actualizada".

Logran histórica licitación de medicamentos/Excélsior

Los medicamentos e insumos médicos que se abastecerán en los hospitales del sistema de salud público de México, por los próximos dos años, fueron adjudicados exclusivamente a laboratorios que cuentan con validaciones de agencias regulatorias altamente reconocidas como la Cofepris, la Administración de Alimentos de Estados Unidos, la Agencia Europea de Medicamentos y la Agencia de Productos Farmacéuticos y Dispositivos Médicos de Japón. Con lo anterior, se evitará la entrada al país de medicamentos sin avales o con controles flexibles como los de India o Turquía. El pasado 13 de enero, Birmex publicó el fallo por más de 70% de las claves de medicamentos e insumos médicos que abastecerán los hospitales del sistema de salud público del país, como parte de la licitación pública organizada por la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum, a tres meses de su mandato.

Denuncian la falta de personal e insumos en el Hospital General/La Jornada

A un año de su llegada a la dirección del Hospital General de México Eduardo Liceaga (HGME), la directora Alma Rosa Sánchez "colmó la paciencia" de los trabajadores que con lonas dentro y fuera del nosocomio denuncian la falta de personal e insumos, el aumento en la oferta de servicios por decisión de las autoridades, pero sin incluir ampliaciones del número de plazas ni de la infraestructura. De por sí, el área de urgencias del que históricamente ha sido conocido como "hospital de los pobres", está rebasada desde hace varios años. La remodelación y ampliación de ese y otros espacios está pendiente. "En esas condiciones no se debería recibir a más pacientes porque se les expone a otros riesgos para su salud, además de que no es posible garantizar una atención de calidad y menos en lugares improvisados", señalaron algunos empleados. La Jornada solicitó a la Secretaría de Salud una entrevista con la directora del HGME, pero no hubo respuesta. En un oficio enviado a Margarita Zapata, titular de la Comisión Coordinadora de los Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, le solicitaron información sobre el viaje de negocios a China que en septiembre de 2024 hicieron la directora y un grupo de funcionarios del hospital.

Salud mental nueva norma/Reforma

El Congreso capitalino busca actualizar la Ley de Salud Mental, tomando en cuenta propuestas de especialistas. Tras el tercer y último día del foro "La salud mental es para todos: por un sistema de salud mental contemporáneo, integrador e incluyente, con enfoque social", la diputada morenista Valeria Cruz, presidenta de la Comisión de Salud, adelantó que en febrero comenzarán a trabajar en la iniciativa. "El objetivo principal es la armonización y la actualización de la Ley de Salud Mental de la Ciudad de México, es lo que nos urge. Necesitamos armar desde la Comisión de Salud el marco jurídico para que esto pueda quedar plasmado en la Constitución de la Ciudad de México", apuntó. Durante las mesas de diálogo en Donceles, especialistas de la Escuela Nacional de Trabajo Social, de la

UNAM; del Instituto Nacional de Psiquiatría y del Instituto Mexicano de Psicooncología abordaron la desigualdad actual en la distribución de servicios de salud, así como la insuficiencia presupuestal. Enfatizaron que la prioridad debe ser que cada persona que requiera atención pueda acceder a esta y que se le brinde un diagnóstico adecuado para que reciba tratamiento. Además, llamaron a que se vuelva una prioridad la capacitación de especialistas para atender la salud mental, con el objetivo de combatir el estigma en el sector, que debe replicarse en el ámbito social, escolar y laboral. Van por iniciativa en el segundo periodo. Urgen especialistas a apostar por enfoque preventivo y especializado

Migraña, una de las principales causas de incapacidad; afecta más a mujeres/La Jornada

Entre las enfermedades neurológicas, la migraña es una de las principales causas de incapacidad y más en mujeres, pues hay tres afectadas por cada hombre, afirmó la especialista en nutrición, Priscilla Soler. Señaló que en la población femenina el riesgo de sufrir esta enfermedad, cuyos síntomas son dolores de cabeza, sensibilidad a la luz y fatiga, entre otros malestares, en ocasiones se asocia a factores hormonales, sobre todo en jóvenes y mujeres en el periodo de la menopausia. La especialista refirió datos del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía "Manuel Velasco Suárez", según los cuales, entre 10 y 20% de los mexicanos de 20 a 55 años de edad viven con migraña. Llama la atención el hecho de que se trata de la población económicamente activa, por lo que según algunas investigaciones realizadas en Estados Unidos, el padecimiento tiene un costo cercano a los 13 mil millones de dólares para las empresas. En México no existen estadísticas sobre el impacto de la migraña. La OMS ha planteado que la migraña se ubica en el sexto sitio como causa de discapacidad.

IMSS-Bienestar, responsable de los servicios de salud capitalinos/24 Horas

Con la adhesión al modelo IMSS-Bienestar, la Sedesa dejó de operar los Hospitales y Centros de atención capitalinos, los cuales ya fueron federalizados; por tal motivo, las funciones y responsabilidades de esta dependencia de la Ciudad de México pasaron a ser preventivos, explicó su titular Nadine Gasman Zylbermann. Desde que inició el año, la transición de los servicios de salud de la Ciudad de México pasaron a formar parte y quedar a cargo del IMSS-Bienestar, órgano que opera desde el nivel federal; ante esto, una de las incógnitas es cuáles son las funciones que quedan en manos de la dependencia capitalina del sector salud. "Nosotros lo que ya no hacemos es operar los servicios de salud; no operamos hospitales; no operamos Centros de Salud, pero sí vemos las políticas de todos, del IMSS, del ISSSTE y del IMSS-Bienestar, que es nuestro nuevo operador de servicio", explicó Gasman Zylbermann.

Trabajan para completar plantilla de hospital/El Universal

A dos semanas de que la jefa de Gobierno, Clara Brugada, se comprometió a mejorar las condiciones del Hospital General de Topilejo, en Tlalpan, Nadine Gasman Zylbermann, secretaria de Salud, afirmó que se trabaja junto con el IMSS-Bienestar para completar la plantilla de especialistas y abastecimiento de medicamentos faltantes. En entrevista con el medio, la secretaria precisó que el hospital tiene 75 especialistas y faltan alrededor de 30 para cumplir con la plantilla completa, es decir, menos de la mitad. Descartó que el hospital se encuentre en una situación de abandono; por el contrario, dijo, existe desinformación, quizá por alguna persona que tuvo una mala experiencia. Aseguró que "es un hospital muy completo" y se está trabajando de la mano con el IMSS-Bienestar (encargado de los servicios de salud en la capital) para tener lo que falta.

Aborto debe cambiar a una visión de salud, dice Royfid/La Razón

A más de dos meses de que Morena desistiera de subir al Pleno del Congreso de la Ciudad de México la iniciativa para eliminar el delito de aborto, el coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano, Royfid Torres González, afirmó que, si existe una oposición a la propuesta, es necesario abrir la discusión, pues es una deuda con las capitalinas en materia de salud. En entrevista con el legislador local destacó la necesidad de que el tema sea visto como uno de salud en beneficio de las mujeres y no uno punitivo.

Protegen a infancia mexiquense/El Heraldo de México

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez inauguró el Foro de Consulta Estado de México en materia de menores de edad. Ahí refrendó que ese sector será el centro de las políticas públicas. La gobernadora se comprometió a sumarse a la estrategia del gobierno federal, a través del Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, en atención de menores de edad en situación de calle, así como en la implementación de sistemas de educación y cuidado de la primera infancia. Indicó que atiende el pacto de política integral que abarca salud, educación, protección a la violencia y combate a la pobreza, que retoma en el Plan de Desarrollo Estatal 2024-2029.

Acusan falta de medicamentos/El Sol de México

Una situación de crisis por la falta de abasto de medicamento, insumos y mobiliario es la que vive el Hospital General de Mexicali, acusaron trabajadores de la salud, quienes ayer se manifestaron afuera de las instalaciones de esa institución. Virginia Noriega Ríos, dirigente de la sección 42 del Sindicato Nacional de Trabajadores de Salud, afirmó que no cuentan con insumos suficientes para atender a pacientes y que los medicamentos no llegan a todas las unidades. Incluso, Noriega Ríos relató que el pasado fin de semana no hubo recurso ni para la compra de diésel, que se requiere para la operación de maquinaria en el hospital. Además, la dirigente sindical puntualizó que no se han pagado los aguinaldos correspondientes a dos mil 400 trabajadores que se transfirieron al IMSS-Bienestar que debieron saldarse antes del pasado 15 de enero, lo que equivale a un monto cercano a 17.5 millones de pesos.

Prueban terapia y eliminan VPH en 26 mujeres/Reforma

La eliminación al 100% del Virus del Papiloma Humano (VPH), así como de lesiones premalignas de cáncer en cérvix originadas por este virus, se logró en 26 mexicanas por medio de la Terapia Fotodinámica, la cual fue aplicada por la científica mexicana Eva Ramón Gallegos. "En el 100% (de las 26 mujeres) ya no encontramos el genoma del virus. Tenemos que aumentar el tamaño de la muestra y hacer un ensayo multicéntrico, ahora irnos a otras partes del país, de tal manera que podamos involucrar a personas del sector salud de diferentes lugares", declaró a la ONU Ramón Gallegos, investigadora del Laboratorio de la Citopatología Ambiental de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del Instituto Politécnico Nacional (IPN). En 1999, Ramón Gallegos y sus colaboradores del Laboratorio de la Citopatología Ambiental de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del IPN publicaron el primer trabajo relacionado con la Terapia Fotodinámica, pero fue hasta 2019 que encontraron las condiciones precisas para aplicar la terapia en el cérvix de las mujeres.

Economía presenta el Plan México en Davos/Milenio

Luis Rosendo Gutiérrez Romano, subsecretario de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía presentó a líderes de firmas transnacionales y gobiernos el Plan México. En el contexto del Foro Económico Mundial, del 20 al 24 de enero en Davos, Suiza, dijo que tuvo en los últimos dos días 21 reuniones con altos ejecutivos de compañías como AstraZeneca, Sempra, Honeywell International, The Coca Cola Company, Unilever, Sanofi, PayPal, Uber, Ericsson, Visa, Mastercard, Shein, Nu Holdings, Novartis, Cisco y Coinbase, entre otros más. La idea es que conozcan la estrategia del Gobierno Federal para que se puedan desarrollar cadenas productivas en el país, "de hacernos un líder en la producción de medicamentos y vacunas, reducir nuestras importaciones desde Asia, incrementar el contenido nacional, y generar mayor valor agregado que se traduzca en mayores salarios y creación de empleos".

Cruz Roja articula plan de apoyo humanitario/La Razón

Ante la amenaza de deportaciones masivas por parte de las autoridades estadounidenses y una posible crisis migratoria, la Cruz Roja Mexicana fortaleció la implementación del Plan Nacional de Respuesta, el cual se realiza desde 2023 y busca brindar apoyo humanitario inmediato a los connacionales que puedan ser retornados de Estados Unidos. Se dará atención pre hospitalaria, como primeros auxilios, monitoreo de salud, curación de ampollas y suministro de suero, además de kits de alimentos, higiene personal y otros insumos básicos para apoyar a las personas deportadas.

Para cumplir la ley, British American Tobacco México suspende venta de vapeadores/La Prensa, El Heraldo de México, Reforma

En cumplimiento con la reciente reforma constitucional que prohíbe en México la venta de cigarros electrónicos, vaporizadores y demás sistemas o dispositivos electrónicos análogos, BAT México anunció este miércoles la suspensión comercial de sus vapeadores en todo el país. A pesar de no estar a favor con la medida impuesta por la autoridad, la empresa fabricante de múltiples categorías que en México cuenta con dos mil 300 empleos y genera inversión, derrama económica y bienestar social a lo largo de toda la cadena productiva se apegó a la nueva disposición constitucional.